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La culture de canneberge est originale : elle se fait dans les milieux de tourbière ou sur des sols 
sableux acides et pour produire ce petit fruit rouge très apprécié en Amérique du Nord, de grandes 
quantités d’eau sont nécessaires tout au long de l’année.  

Ces conditions d’exploitation suscitent de nombreuses interrogations de la part du public et du 
Ministère de l’Environnement du Québec. Quelle est la surface de tourbière affectée par la 
production ? Quel est le risque pour les cours d’eau ? La culture de canneberge compromet-elle les 
ressources futures ?  

Ces questions ont conduit la Direction Régionale Centre du Québec du Ministère de l’Agriculture 
de l’Alimentation et des Pêcheries du Québec à établir un portrait environnemental de la production 
de canneberge. Nous avons choisi de mettre en place un Système d’Information Géographique qui 
permet d’intégrer différentes informations concernant les fermes de canneberge, et de faciliter 
l’analyse spatiale et multifactorielle des données environnementales.  

La création de cet outil nous a permis de répondre aux grandes interrogations : les fermes ne 
prélèvent pas toutes de l’eau à la rivière et moins de 5 % des tourbières dans la région Centre du 
Québec sont affectées par la production. D’autre part, nous avons mis en place de nouveaux 
concepts d’aménagements  qui assurent le développement futur des fermes en respect avec les 
ressources naturelles et le milieu. Ce travail est une première démarche pour faire intégrer auprès 
des producteurs de canneberge, la notion de multifonctionnalité des fermes. 
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The way cranberries are grown is quite original. Indeed, cranberries, a fruit most beloved by North 
American people, grow in beds commonly known as bogs. Cranberry cultivation requires water 
throughout the whole year of production. Hence, this water utilization draws public opinion as well 
as Quebec’s Ministry of Environment’s concern. What area of the bog is affected by the 
production?  Is there any risk for watercourse? Does cranberry cultivation endanger the resources?  

In a region of Quebec known as Centre-du-Quebec, this questioning brought the Ministry of 
Agriculture of Quebec to make a complete environmental portrait of the cranberry production. In 
order to do so, we have established a Geographic Information System (GIS), which allows merging 
much information about the cranberry farms.  

Therefore, this system facilitates spatial and multifactor analysis of environmental data. This new 
tool has also enabled us to answer many questions. Indeed, we have found that not all the 
enterprises pump water out from rivers. Also, this type of production in the region of Centre-du-
Québec affects less than five per cent of the bogs. Moreover, this study will allow us to review 
design criteria used and propose new ones for the construction of new farms in total respect of 
natural resources. Here is a first draft of the approach that convinces the cranberry producers to 
support the notion of their farm’s multi-functionality.                                
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